

Le nom de la commune, Mouthier-en-Bresse, doit son origine au mot monastère : “Moustier” pour couvent.

Le prieuré

En effet, des moines sont venus s’installer sur la commune avant l’an mille. Il semblerait que Mouthier soit évangélisé par Saint-Leutain (470 – 547). Un monastère fut construit puis détruit et un second fut construit plus tard avec l’abbé Bernon, premier abbé de Cluny. C’est au Xe siècle que l’abbé Bernon unit le couvent de Mouthier aux abbayes de Baume-les Messieurs et Saint-Lothain. A sa mort en 927, le prieuré de Mouthier fut séparé de Cluny et rejoint celui de Baume.



Plan du prieuré, extrait du terrier de 1781-1783

La vie monastique poursuit son cours pendant plusieurs siècles. Au XVIIe et XVIIIe siècle, les moines cèdent les fonctions curiales à un prêtre séculier. A partir de 1771, les moines abandonnent le prieuré qui est réuni à celui de Baume. A partir de ce moment-là, les bâtiments servirent à assurer des fonctions publiques :

mairie, écoles, remise à bois. A la Révolution, les biens du prieuré furent nationalisés puis démolis. Les meubles furent vendus par lots ou fondus en monnaie malgré le refus catégorique du curé et de la municipalité de l’époque.

Mouthier a possédé 2 églises : 1/ celle du prieuré, l’église de Saint-Oyant, très vaste, était réservée au monastère. 2/ l’église de Saint-Vite, paroissiale, plus modeste était placée sous la protection du seigneur de Bellevesvre. En 1827, La foudre est tombée sur la flèche de l’église en tavaillons et a provoqué un incendie. En 1857, le clocher est reconstruit et l’église agrandie. L’église se compose d’une nef unique à berceau de bois, de deux chapelles latérales et d’un chœur droit.



Retable en bois sculpté et peint du XIXe à deux colonnes torsades de part et d’autre du Christ en

croix sculpté, de type baroque tardif, classé MH en 1980.



Détail du retable du XVIIIe : Nativité



1.



2.

1. Pietà, sculpture polychrome en bois du XVIe siècle, classée MH en 1956. 2. Quatre porte-

cierge de procession du XVIIIe en bois sculpté et doré classés MH en 1956.



Pierre du martyre de Saint-Vit ; on y déposait autrefois les enfants malades.

Saint Vit, martyr († 303) Saint Vite (en latin Vitus) ou saint Guy, saint Guido, selon les pays, originaire de Sicile, témoigna de sa foi au Christ comme martyr, vers 303, à Rome, sous l'empereur Dioclétien. Des reliques furent transportées par les moines bénédictins à Saint Denis en France au début du IXe siècle puis en 836 au monastère de la Nouvelle-Corbie, Corwey en Westphalie, toujours par des moines bénédictins. Quelques éléments des reliques de saint Vite, furent transférés à Prague, à la demande du duc de Bohême, saint Venceslas, à la fin du Xe siècle. Le culte de saint Guy ou Vite, était très répandu dans le nord de la France et en Belgique.

Au XIVe siècle, lors d'une grave épidémie, il fut invoqué et c'est ainsi que l'on parle de "la danse de saint Guy" dont il guérissait les malades qui demandaient son intercession.

J'étais malade et vous m'avez visité (...). Amen, je vous le dis : chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. Matthieu 25, 36-40

L'église de Mouthier-en-Bresse est rattachée à la Paroisse Notre-Dame de Bresse Finage qui compte 16 clochers, autour de Pierre de Bresse, soit 6.722 habitants.

Paroisse Notre-Dame de Bresse Finage

5 route de Lays 71270 Pierre-de-Bresse

0385762076 <https://ndbresse.com>

Authumes, Bellevesvre, Charrette-Varennes, Fretterans, Frontenard, La Chapelle-Saint-Sauveur, La Chaux, La Racineuse, Lays-sur-le-Doubs, Longepierre, Mouthier-en-Bresse, Pierre-de-Bresse, Purlans, Saint Bonnet-en-Bresse, Terrans, Torpes

Edition 2022



MOUTHIER-EN-BRESSE

Eglise Saint Vit

